

Pays : Togo
Série : BAC, série A4

Année : 2015
Durée : 4 h

Session : normale, Philo
Coefficient : 4

Le candidat traitera au choix, l'un des trois sujets suivants :

SUJET 1

Pour connaître scientifiquement le réel, faut-il se fier à la raison ou à l'expérience ?

SUJET 2

En quel sens la responsabilité individuelle peut engager l'humanité tout entière ?

SUJET 3

Dégagez l'intérêt philosophique du texte suivant à partir de son étude ordonnée :

« Quant à l'usage de la langue, il faut aussi considérer ce fait surprenant : les mots ne sont pas seulement les signes des pensées, mais aussi des choses, et nous avons besoin de signes non seulement pour exprimer ce que nous pensons à d'autres, mais aussi pour venir nous-mêmes en aide à nos propres réflexions. Car, de même que dans les grandes villes commerçantes, on ne paye pas, même au jeu, chaque fois en argent comptant, mais qu'on utilise à la place, jusqu'au moindre règlement ou paiement, des billets et des jetons, ainsi procède l'entendement – surtout quand il a beaucoup à penser – avec les images des choses. Plus précisément, il se sert de signes pour ne pas être dans l'obligation de considérer à nouveau la chose chaque fois qu'elle se présente. C'est pourquoi, une fois qu'il l'a bien comprise, il se contente par la suite de poser souvent le mot à la place de la chose, non seulement dans ses discours en public, mais aussi dans ses pensées et le dialogue qu'il entretient lui-même en privé. »

G. W. LEIBNIZ, *Considérations inattendues sur l'usage et l'amélioration de la langue allemande*, in *L'Harmonie des langues*, trad. M. Crépon. Editions du Seuil, 2000, pp.41-43.